
令和６年度 第４回上郷地域会議 会議録 
 

■日 時  令和６年７月１６日（火） 午後 7 時から８時４５分まで 
■場 所  上郷交流館 ２階 ふれあいホール 
■出席者  委 員      ︓１４名（欠席 １名） 

事務局（上郷支所）︓下川支所長、小船担当長、伊藤主査 
 
■次 第 

 「豊田市民の誓い」唱和 
１ 会長あいさつ 
２ 令和６年度第３回上郷地域会議の会議録の確認について 
３ 第 2 回地域会議の質問に対する回答 
４ 協議事項 
（１）スケジュールの見直し 
（２）検討分野の選定 
５ その他 
（１）地域会議からの９総の「答申」への対応について 
（２）上郷地域バスについて 
（３）費用弁償について 
（４）次回の地域会議について 
 

■議事（要約） 
１ 会長あいさつ  省略 

 
 ２ 令和６年度第３回上郷地域会議の会議録の確認について 

・第３回地域会議の会議録の内容確認を行い、了承を得た。 

 
３ 第 2 回地域会議の質問に対する回答 

・第 2 回地域会議の第 9 次豊田市総合計画（以下「９総」）と都市計画に関する質
問に対して前回口頭で回答した内容について、改めて事務局から書面にて説明
があった。 

 
４ 協議事項 
（１）スケジュールの見直し 及び （２）検討分野の選定 

・（１）スケジュールの見直し及び（２）検討分野の選定について、事務局から併
せて説明があった。 

・（１）スケジュールの見直しについては、提示された内容で進めていき、必要に
応じて再度見直しをすることで決定した。 

・（２）検討分野の選定については、各委員から出された意見を踏まえ、再度選定
する分野とその根拠を明確にしたうえで、７月２４日（水）までに意見シートを



事務局に提出することとした。なお、選定分野の中に「まちづくり」は含めない
こととした。 

 
【事務局の説明に対する質問】 
・（委員）事務局に提出する意見シートについて、分野を１つ選定して記入することとな

っているが、分野を絞り切れないため、複数の分野を記入してもよいか。 
（事務局）今後、分野を絞り込むことを考えれば 1 つの方が良いと考えるが、複数記入

してもらっても問題はない。 
・（委員）スケジュールについて、令和 7 年度に提言した場合、その回答はいつ頃あるか。 
（事務局）なるべく早くには回答するが、具体的には決まっていない。ただ、今お示し

しているスケジュールは、提言等により予算を伴う事業立案が必要と判断し
た場合に、令和 8 年度に事業化が検討できるスケジュールとなっている。も
し、令和 8 年度の事業化を見据えた内容であれば、少なくとも令和 7 年度中
には回答することとなる。 

 
【検討分野の選定に係る委員からの意見】 
・地域の課題や期待したいことたくさんあるが、その中で絞りこんでいかないと議論が

まとまらないことが考えられるため、１つに絞って議論していきたい。それを踏まえ、
魅力ある地域づくり、誰もが住みたいまちづくりを考えたときに、上郷地域で何が不
足しているかを考えると、人が集まる場所がない。人が集まる場所の一つとして駅で、
駅は地域の顔となるべきであるが、三河上郷駅に人が集まらず、集まる場所がない。ま
た、駐車場もなく、エレベーターもない。これでこの地域の顔といえるか。駅を批判す
るつもりはないが、ここを改善すれば人が集まるのではないか。また、もう一つ考えら
れるのが公園であるが、近所に遊具のある公園がなく、子どもが集まる場所がない。 

・三河上郷駅のエレベーターは、費用は掛かっても設置すべきである。高齢者が駅を起
点に出かけようと思ってもエレベーターがないと出かけられない。また、駅前に駐車
場がないため、コインパーキングでもいいから設けてほしい。秋から冬にかけてイル
ミネーションをやっているが、それを見ようにも駐車場がなく行けない。これらのこ
とから、駐車場の整備を含めた駅の活用方法について話し合っていきたい。また、公園
についても、柳川瀬公園のような公園が高嶺学区にあると良い。広美町に三連水車の
公園があったが、今は工事中で使えない。そこで、伊勢湾岸自動車道の高架下を活用で
きないだろうか。吉原町の会社は高架下を駐車場として整備しており、とある自治区
はマレットゴルフ場として活用しているため、そのような活用ができると良い。 

・令和 4 年度上郷地域会議アンケートの「現在の上郷地域に必要な取り組み」の中の上
位 5 項目のうち、防災と交通安全を選定したい。防災については、前期に強く訴えた
柳川瀬体育館の建替えの際に一時退避所としての機能を持たせることを再度訴えてい
きたい。交通安全については、通勤自動車が生活道路に入ってこない、速度違反を行わ
ないような働きかけができないか協議していきたい。また、自分の住む自治区内で朝
の通勤時間帯のみ渋滞する交差点があるため、時間限定の矢印信号を設置してほしい。 

・公共交通を選定した。理由は、令和 2 年度の地域自治システム評価アンケートの「上
郷地域の『現在の満足度』と『今後の取組の必要性』について」で満足度と必要性の差



が一番大きく、令和４年度上郷地域会議アンケートの自由記述で高齢者になればなる
ほどエレベーター等の意見が多かったため。ただ、三河上郷駅のエレベーターは、設置
することでどれだけ利用者の増加につながるか懸念がある。自分は選定分野を１つし
か挙げていないが、複数挙げても協議ができるかと思い１つにした。１つの分野に絞
って具体的な課題についてはこれから考えていけば良いかと思っている。 

・アンケート結果から、防犯や防災といった安心なまちづくりへの期待値が大きいと感
じていたが、改めてアンケートを確認すると、道路が狭い、スピードを出して走るとい
う意見もあり、スピードを出せないような対策があると良いと思った。また、高齢者の
安否確認のシステムがあれば不安が少なくなる。防災、特に水害についても、大雨で道
路が冠水し車が浸かってしまうことや側溝が詰まって氾濫しているところもあった。
自分の自治区では、大雨の際に作動する防災スピーカーがあるらしいが、雨でシャッ
ターを閉めていたら聞こえない。あと、川の法面について防草シートを敷いてもらっ
た箇所があるが、隙間から草が生えてきて法面で草刈も容易にできないため対策を講
じてもらいたい。 

・令和４年度上郷地域会議アンケートの「現在の上郷地域に必要な取り組み」の上位２
つである防犯と高齢者支援を選定した。高齢者支援については、自分の自治区は高齢
者クラブが頑張って活動してくれているが、上郷全体に関係する課題だと思う。特に
７０代以上の方に防犯等の情報が伝達できていない。自治区の中で考えれば、組長が
伝達してくれると良いが、隣の人も知らないという状況もあるため、何か良い手がな
いのか考えていきたい。 

・公共交通について、三河上郷駅に行けば岡崎や名古屋に行けるが、駅まで行くのにど
うしたらいいか。車があれば良いが、車が無くても駅に行けて、駅へ行けばなんとかな
るようにしないと自分たちが歳を取った時に大変だなと思っている。また、三河上郷
駅の周辺は居酒屋等が少ないため、公営のそういった施設ができると良いと考える。
また、防災についても、この地域が危険な場所というのは分かっていると思うが、どの
くらい危険なのかシミュレーションで分かるようにすると、災害時にどのように逃げ
たらいいのかがもう少し具体的になると思う。 

・ある会合に出たときに地域の見守り隊の話を聞いた。一人世帯や高齢者夫婦のみの世
帯がどんどん増えていくため、普段の生活でちょっとしたことができないという時に
地域の見守り隊があるといいと思い、その点について深掘りしていきたい。 

・水害発生時には家下川が氾濫するため、畝部に住んでいる人は動ける状態にない。先
程意見があった柳川瀬体育館が避難所になれば便利になる。ただ、この話は時間がか
かるため、任期の 2 年間で結果出したいと思った時に、自分はウォーキングやジョギ
ングが好きなため、家下川沿いの道を整備して皆さんが元気に歩けるような遊歩道を
作ることで外出する機会ができるのではないか。 

・若い人、子育て世代の人達が住みやすいまちづくりができないかと考えている。自分
の息子は、梅坪、長久手に転出してしまったが、意見を聞くと公共交通やショッピング
の観点から住みやすいということだった。上郷がそういったまちになれるかというと
難しいと思うが、若い人たちにとって魅力ある住みやすいまちづくりができたらいい。
また、前回の地域会議で提言された通学路の危険箇所の解消や既存の公園の整備等、
目に見えて変わることができるようなことをまずはやってはどうか。 



・どの話も究極的にはまちづくりではないか。若者が住みやすいまちをどうやって作っ
ていくかを議論していければよい。また、来年の 4 月から第 9 次豊田市総合計画が策
定されるため、その中で上郷地域として盛り込める内容があれば提言してはどうか。9
総では上郷地域は都市拠点として位置付けられているが、今の上郷地区に足りないも
のは何かを詰めていき、あるゾーンでは開発がしやすくなるといったようなところに
いければ良いと思っている。上郷地域としてどういうまちづくりするのか、9 総との
関係も含めて議論して提言していきたい。 

・まちづくりに取り組んでいきたい。若い世代に魅力ある、住みたくなる、働きたい、遊
びに行きたくなる、明るく元気にあいさつができる地域を目標して掲げていきたい。
また、上郷地域には柳川瀬公園があり、高速からのアクセスも良く、近隣他市の住民か
らも来園しており、テニスやサッカー、野球が夜 9 時までできる。夏には蛍を見るこ
とができ、小川では魚が掴める。以前から話してきた柳川瀬公園を防災に強い公園に、
ということについても進めていきたい。それから、高齢化に伴う農地の休耕が進んで
いるため、そういった農地で、週末に畑体験ができるようにして、市外から人を呼んで
いきたい。有機野菜を作って売っていくというのも魅力ある職業であるため、そうい
うものも目指していきたい。あとは、上郷地域はお寺が多いが、今度とあるお寺でマル
シェを開催する。お寺に若者や地域の人が集まることができる場所を作ろうと地域で
取り組んでいるため、そういったことも考えていきたい。最後に、定期バスが走る上郷
ということで、チョイソコにこにこバスではなく、定期バスを目標に、利用者は少なく
てもいいため、決まった場所・時間にバスが走っていただきたい。 

・最も取り組みたいと思っているのは防犯。防犯を選んだ理由は令和４年度のアンケー
トの地域に必要の取組として区民の関心が高く、自由記述のコメントには、夜に街灯
がなく怖さを感じることがあるといったコメントが多かったため。自分の住んでいる
自治区でも去年、不審者が出た、賽銭箱が盗まれた、空き巣等様々な問題が起きた。こ
れらは頻繁に起きているわけではないが、過去から継続的に起きている。それに対処
するために、去年自治区が防犯カメラを設置することを区民に働きかけて合意を得ら
れた。他自治区でも同じような状況であれば防犯カメラの設置に向けて話合いができ
ると良いが、全ての自治区でこういった問題が起きているとは限らないため、まずは
上郷地域全体で実施した方が良いか調査をして、必要であればその方向の活動をした
い。その時には、カメラを設置するのは行政の役割として、地域では防犯パトロールの
強化等で対策をしていきたい。また、まちづくりの観点から、柳川瀬公園をうまく活用
できないかと思っている。公園をもう少し大きくして、既存のサッカーや野球の練習
場に加え、ウォーキングのできる周回路の整備や健康器具の設置を考えていきたい。 

・通学時間になると、通り抜け車両が区内を走っていき、とにかく危なく、事故も起きて
いる。他の地区でも歩道が狭いという意見があったため、そういったことを自治区や
学校関係者を巻き込んで訴えていきたい。また、防犯について、上郷地域全体で、防犯
カメラを設置し、上郷全体が安全なまちだ、という取組をしていきたい。 

・分野の選定方法について、上郷地域全体に関係するような分野でないと、地域会議で
取り扱うのは難しいのではないか。様々な意見が出ているが、そういう観点で考えて
みてはどうか。 

【その他の意見】 



・（委員）多くの意見があったため、この意見を事務局でまとめて、次回会議に出しても
らいたい。 

（事務局）委員の皆さんのどの意見も地域の課題だと感じたが、前回の地域会議で、検
討分野は既存のアンケート結果から絞り込むことに決まったはず。意見の中
にはアンケートの結果を参照した意見もあれば、そうではない意見もあった。
それが良いか悪いかは別として、前回会議でアンケートの結果から絞り込む
ことに決めたのであれば、今いただいた意見の裏付けとなる根拠は整理した
方が良いのではないか。前回の決定事項は、これから議論をしていく中で、
途中で議論が煮詰まった時に、なぜこの話をしているのかと立ち返る際、ア
ンケートの結果に基づいて今の議論があるということをはっきりさせてお
くためのものと事務局は考えている。今日の意見をまとめて出すことはでき
るし、会議録としてもまとめるが、それを見返すよりもそれぞれの意見に対
する根拠を確認することが重要ではないか。 

（委員）あくまでもアンケート結果は切り口であって、それをベースに皆さんから様々
な意見を言ってもらった。確かに進め方はそのとおり決まったが、今日の皆さ
んの意見は、その考えに皆さんが思っていることが加わって発表されたのでは
ないかと思う。 

（事務局）前回の会議で分野を既存のアンケート結果を参考にして絞ると決まったため、
そこは大丈夫かという確認であり、その考え方で皆さんが一致していれば問
題ない。次回以降の進め方のイメージは、今日の意見と提出を依頼した意見
シートをまとめて、資料としてお示しする。その中でどの分野について今後
協議していくのかを選定することになるが、どの意見もすべて課題であるた
め、協議をする優先順位を決めていくことになるかと思う。今日皆さんにお
願いしたいのは、意見を聞いた上で、検討分野は何にするか、根拠を整理し
て意見シートを提出していただきたい。また、提言することが目的ではなく、
地域の課題を解決する、地域を良くすることが目的であるため、提言ありき
ではなく、地域を良くするためにという視点で提出をお願いしたい。 

・（委員）検討分野の中のまちづくりという項目は、他の項目とレベルが違うのではない
か。まちづくりという項目は検討分野から外して、もう少し細かい分野で選定
した方が良いのではないか。 

 
４ その他 

・次の事項について、事務局から連絡があった。 
（１）地域会議からの９総の「答申」への対応について 
（２）上郷地域バスについて 
（３）費用弁償について 
（４）次回の地域会議について 

◆次回会議開催 
◇令和６年度 第５回地域会議  

と き︓令和６年８月２０日（火） 午後 7 時から 
ところ︓上郷交流館 ２階 ふれあいホール 



 


